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Присоединяйся и будь 
в курсе событий!

 ▲Дарья КОЖЕМЯКА
В середине июня завершился очередной рейс 
учебного трехмачтового фрегата «Паллада», 
который стартовал 6 мая. На борту парусника 
впервые вышли в море 15 курсантов-второкурс-
ников морского колледжа КамчатГТУ.

«Рейс был будничный, учебный», – так в двух словах охарактеризова-
ла морской поход Ольга Исаева, руководитель практики, доцент кафедры 
«Водные биоресурсы, рыболовство, аквакультура» КамчатГТУ.
Что же скрывается за словами «обычный, ничем не примечательный рейс»?
Курсанты вышли из Владивостока и сразу отбежали в свободную эконо-

мическую зону, где долго стояли в дрейфе. Рутину немного разнообразили 
шторма, а значит, и авралы. 

Окончание на 4-й стр.

Наши будни – 
шторма-авралы
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Регион > Проект «Камчатская рыба» 
получит 100 тонн лососей <

Лосось
Путина-2022: успешный старт
В ходе лососевой путины камчатским рыбакам потребуется 
разрешение на вылов дополнительных объемов. Об этом 
20 июня на оперативном совещании в правительстве края 
сказал министр рыбного хозяйства Андрей Здетоветский.

«Путина хорошо стартовала в Усть-Камчатском районе. На 19 июня вылов составил 7 
700 тонн. За последние 12 лет это второй результат. Выше показатели были только в 2017 
году, когда на эту дату объем вылова составил 9,5 тысячи тонн», – сказал Андрей Здето-
ветский.
По его словам, есть основания предполагать, что в нерестилища бассейна реки Камчат-

ки пропущено достаточное количество ранней нерки. Пропуск оценивается в 80 тысяч 
тонн. Оптимум составляет от 50 до 100 тысяч. Окончательные выводы будут сделаны по-
сле авиаоблета района промысла, который планируется в начале – середине июля.
Андрей Здетоветский сообщил, что на заседании комиссии по регулированию добычи 

анадромных видов рыб, прошедшей 18 июня, рыбопромышленникам Усть-Камчатского 
района дополнительно выделили порядка трех тысяч тонн нерки.

«Если темпы путины будут на таком же уровне, то через небольшое время нам потре-
буются дополнительные объемы вылова. Росрыболовство адекватно реагирует на наши 
просьбы», – отметил министр рыбного хозяйства.

15 июня начался промысел в Карагинской подзоне. Больших подходов рыбы там пока 
не наблюдается. На 20 июня вылов в этой подзоне составил 110 тонн.
По словам Андрея Здетоветского, ближе к 25 июня поступят дополнительные сведения 

о подходах лосося к западному побережью полуострова. Эту информацию должны пре-
доставить специалисты ТИНРО-центра, которые ведут в Охотском море траловые съемки.
Глава минрыбхоза добавил, что в рамках проекта «Камчатская рыба» Ассоциация до-

бытчиков лососей Камчатки предоставит сто тонн красной рыбы для реализации по соци-
альным ценам. Этого объема хватит даже с небольшим запасом.
Напомним, рекомендованные рыбохозяйственной наукой объемы вылова тихоокеан-

ских лососей в Камчатском крае в 2022 году составили 149,7 тыс. тонн, в том числе 84,7 
тыс. тонн горбуши, 27,6 тыс. тонн кеты, 30,2 тыс. тонн нерки, 6,6 тыс. тонн кижуча, 494 тон-
ны чавычи и 5 тонн симы.

Рыбаки просят обнулить 
пошлины на рефконтейнеры
Рыбацкое сообщество просит 
обнулить пошлины на ввоз 
рефрижераторных контей-
неров, сообщает Fishnews.
Весной, когда в условиях санкций при-

нимались меры по повышению устойчи-
вости экономик стран ЕАЭС, были обну-
лены таможенные пошлины на 
контейнеры. Но это решение не 
распространялось на рефриже-
раторные мощности, рассказал 
президент Ассоциации рыбохо-
зяйственных предприятий При-
морья Георгий Мартынов. Прио-
бретать их приходится за рубе-
жом, пока не развито собствен-
ное производство.
В связи с этим рыбацкое сообщество 

обратилось к вице-премьеру – представи-
телю России в совете Евразийской эконо-
мической комиссии Алексею Оверчуку по 
поводу обнуления пошлин на рефрижера-
торные контейнеры. Если пошлину удаст-
ся обнулить, это облегчит ситуацию в сфе-
ре перевозок рыбы.

Необходимость такой меры 
вызвана и уходом из России та-
ких крупных мировых перевоз-
чиков, как «Маерск». Есть компа-
нии, пусть не такие крупные, как 
«Маерск», которые могут пред-
ложить аналогичные услуги. Кро-

ме того, наши компании в последнее время 
приобретают собственный парк рефкон-
тейнеров. Так, например, Камчатский мор-
ской порт купил 400 рефрижераторных 
контейнеров. Обнуление пошлин на ввоз 
рефконтейнеров помогло создать в России 
их достаточный запас и избежать дефици-
та средств транспортировки.

Сардина, скумбрия, треска: 
промысловая сводка
На Дальнем Востоке успешно 
идет пелагическая путина (вы-
лов сардины иваси и скумбрии), 
а вот вылов трески опережает 
среднемноголетний показатель.

Как сообщает ТИНРО-центр, на промы-
сле сардины и скумбрии сейчас работают 
два судна под российским флагом «Лунтос» 
(порт приписки – Петропавловск) и «Цари-
ца» (Находка). Промысел ведется южнее 
о. Шикотан у границы исключительной эко-
номзоны Японии, а также в японских водах 
в рамках межправительственных соглаше-
ний. Уловы сардины высокие, иногда су-
точный вылов превышает 200 тонн. Нара-
стающий вылов сардины иваси на 19 июня 
составил 28 553 тонны. Уловы скумбрии 
низкие, однако наметилась тенденция уве-
личения среднего вылова по сравнению с 
предыдущими периодами. У отдельных су-
дов суточный вылов – до 25 тонн. Нараста-
ющий вылов с начала года – 24 668 тонн.
С 13 по 19 июня на промысле трески в 

Западно-Беринговоморской зоне работал 

флот в составе до 7 снюрреводоловов, до 
10 траулеров и до 24 ярусоловов. Нара-
стающий вылов трески на конец прошлой 
недели достиг 28 320 тонн. В 2020 и 2021 
годах данные показатели на этот пери-
од были почти в полтора раза выше, одна-
ко среднемноголетний показатель (с 1998 
года) – в два раза меньшим.
Белокорый палтус на промысле трески 

прилавливался всеми орудиями. За прошлую 
неделю добыто 39,625 тонны. Общий нако-
пленный с начала года его прилов на треско-
вом промысле составил 392,496 тонны.

Экономика Ресурсы

Антикризисный план: 
главное за неделю
В Камчатском крае каждую 
неделю принимаются различные 
решения по мерам поддержки 
населения и бизнеса в непростой 
экономической ситуации, 
которая спровоцирована ан-
тироссийскими санкциями.

> На Камчатке увеличится размер мини-
мальной заработной платы. Постановлени-
ем Правительства РФ предусмотрена индек-
сация МРОТ на 10 %. Таким образом, в крае 
уровень минимальной зарплаты составит 39 
725 рублей. При этом в Корякском округе при 
повышенном коэффициенте уровень мини-
мальной заработной платы будет составлять 
42 781 рубль, в Алеутском муниципальном 
округе – 45 837 рублей.

> Камчатка получит 66 миллионов рублей 
на строительство дорог к агломерациям даль-
невосточных гектаров. Также дополнитель-
ные средства выделены региону на модер-
низацию инфраструктуры ТОР «Камчатка» и 
развитие крупных проектов.

> Доходы бюджета края в 2022 году увели-
чены более чем на 1 млрд рублей. Измене-
ния в проект закона «О краевом бюджете на 
2022 год и на плановый период 2023 и 2024 

годов» рассмотрели на сессии Законодатель-
ного собрания Камчатского края.

> На Камчатке снижаются цены на сахар и 
яйцо. «Если сравнивать цены сейчас и в фев-
рале, то цена на сахар снизилась почти в два 
раза на опте. В рознице это несильно пока 
чувствуется, потому что распродаются еще 
старые запасы, но скоро почувствуем. Цены 
на яйцо снизились на 22 % – это уже дости-
жение нашей птицефабрики», – сообщила за-
меститель председателя Правительства Кам-
чатского края Юлия Морозова.

> На полуостров зашла федеральная тор-
говая сеть: в Елизове на прошлой неделе от-
крылся ее магазин «Доброцен – магазин низ-
ких цен».

> Семьи с детьми от 8 до 17 лет получили 
почти 171 млн рублей в виде новых прези-
дентских выплат. На сегодня в регионе посо-
бия назначены на 4 555 детей.

> Жители Камчатки могут получить финан-
совую поддержку от службы занятости при от-
крытии своего дела. В июне сразу три новых 
предпринимателя в Петропавловске-Камчат-
ском получат средства на ведение бизнеса.

> В центре «Мой бизнес» стартует сезон 
летнего обучения. Бесплатные образователь-
ные мероприятия для самозанятых граждан, 
действующих и потенциальных предприни-
мателей региона начинаются во второй поло-
вине июня.
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Регион> Чем для Камчатки важен 
Петербургский экономический форум? <

Выпускной в Долине гейзеров
1 июня запущен сервис выдачи 
сертификатов выпускникам на 
бесплатное посещение Долины 
гейзеров. На сегодня 655 ребят подали 
заявление на такой сертификат.

«Планируется, что ребята смогут посетить жемчужи-
ну Камчатки уже в конце этой недели. Кроме того, мы 
организуем отдельные полеты для выпускников, про-
демонстрировавших выдающиеся успехи в учебе», – 
сообщила заместитель председателя правительства 
края Александра Лебедева.
Записать несовершеннолетнего выпускника на экс-

курсию может только его законный представитель. 
Для этого нужно пройти авторизацию на региональ-
ном портале госуслуг (gosuslugi41.ru), на странице 
описания сервиса перейти по ссылке «Записаться на 
экскурсию». Данные заявителя заполняются автома-
тически данными из учетной записи ЕСИА, останет-
ся заполнить данные ребенка: Ф. И. О., СНИЛС, сведе-
ния о регистрации в Камчатском крае. Далее необхо-
димо указать степень родства (прикрепить скан или 
фото документа, подтверждающего родство, напри-
мер свидетельство о рождении), прикрепить скан или 
фото с постоянной/временной регистрацией выпуск-
ника в Камчатском крае. Следующий шаг – запись вы-
пускника на экскурсию (указать возможные периоды 

посещения Долины гейзеров, выбрать удобное место 
сбора и туроператора). Подтвердить ознакомление с 
инструкциями безопасности и подтвердить ознаком-
ление с условиями публичной оферты (подписывает-
ся электронный договор с туроператором).
Инициатива организовать бесплатные экскурсии в 

Долину гейзеров для каждого выпускника Камчатско-
го края принадлежит губернатору Владимиру Солодо-
ву.
В 2021 году в Долине гейзеров бесплатно побыва-

ли около 140 выпускников Камчатского края. Первы-
ми жемчужину полуострова увидели те, кто добился 
значимых результатов в учебе, – медалисты, победи-
тели олимпиад.

Праздник будет!
На оперативном совещании в правительстве 
края губернатор Владимир Солодов поручил 
начать подготовку к празднованию Дня рыбака, 
который в этом году выпадает на 10 июля.

«В прошлые годы ввиду пан-
демии вынуждены были отме-
нять День рыбака. Важно, что-
бы праздник прошел дос-
тойно, на хорошем органи-
зационном уровне», – сказал 
губернатор.
По словам министра рыбно-

го хозяйства Андрея Здетовет-
ского, бюджет праздника уже 
наполняется.

«Думаю, больших проблем 
мы не увидим», – отметил ми-
нистр.
Напомним, что в прошлом 

году на Камчатке появился 
еще один рыбацкий празд-
ник – фестиваль «Камчатка рыбацкая». В 2021-м он продлился 8–17 
октября. В его программе были в том числе ярмарка рыбной продукции, 
экскурсии школьников на рыболовецкие предприятия, встреча губерна-
тора со студентами КамчатГТУ.

 ▲Фото Виктора ГУМЕНЮКА

Все вместе

18 июня завершился юби-
лейный XXV Петербургский 
международный экономический 
форум, который продлился 
четыре дня. Чем этот форум был 
важен для нашего региона?
Одной из главных тем форума стало фор-

мирование новой экономики в условиях 
санкций. Как отметил на форуме президент 
Владимир Путин, производители в промыш-
ленных кластерах должны получать льготные 
кредиты сроком до 10 лет и по ставке не бо-
лее 7 % годовых.

«Для нас это будет важнейшим направле-
нием с учетом долгосрочного характера тако-
го кредитования. Уверен, что, например, кла-
стер, связанный с развитием судоремонта, ко-
торый сейчас разрабатывается группой ком-
паний «Норебо» и как раз сейчас испытывает 
острую потребность в долгосрочном финан-
сировании под разумную процентную став-
ку, сможет быть одним из бенефициаров этой 
меры поддержки», – сказал губернатор наше-
го края Владимир Солодов, возглавлявший на 
форуме камчатскую делегацию.
Президент России Владимир Путин также 

предложил запустить промышленную ипо-
теку под 5 % годовых. Право на нее получат 

предприятия, готовые построить производст-
ва.

«Мы будем сейчас вместе с Правительст-
вом РФ отрабатывать наши инициативы. Что-
бы, например, строительство какого-то поме-
щения промышленного значения подпадало 
под эти же требования. В этом случае опре-
деленная доля расходов сможет быть про-
финансирована по еще более льготной став-
ке», – сказал губернатор.
Перечислим наиболее важные соглашения, 

которые заключила камчатская делегация на 
полях форума:

> Соглашение о сотрудничестве с Севасто-
полем по торгово-экономическому направле-
нию, в культурной сфере, здравоохранении, 
туризме, образовании, спорте.

«У нас совпадает видение развития тури-
стической инфраструктуры. Даже символиче-
ски нужно тот самый всероссийский маршрут, 
который исторически начинается в Севасто-
поле, завершать на Камчатке. Или наоборот, 
с восходом солнца – у нас, а завершать в Се-
вастополе», – считает Владимир Солодов.

> Cоглашение с Республикой Калмыкия. 
Оно направлено на развитие туризма, а так-
же центров по разведению краснокнижных 
птиц (на Камчатке работает соколиный центр, 
в Калмыкии – центр по разведению дрофи-
ных).

> Соглашение о сотрудничестве с Иркут-
ской областью. Регионы намерены укрепить 
взаимодействие в социально-экономиче-
ской, научно-технической, культурной сфе-
рах.

«Мы договорились о тесном сотрудничест-
ве по развитию и запуску совместных тури-
стических продуктов. Мы активно смотрим 
новые точки по чартерным перелетам. Мо-
жет быть, какие-то сквозные программы, ког-
да турист, прилетая из Москвы, какое-то вре-
мя проводит на Байкале, а затем летит на 
Камчатку», – прокомментировал глава наше-
го края.

> Соглашение с АО «Зарубежнефть». Пла-
нируется совместно разработать программу 
развития геотермальной энергетики нашего 
края, определить и реализовать проекты гео-

термального энергоснабжения Петропавлов-
ской и Елизовской агломерации, территории 
опережающего развития «Камчатка», изоли-
рованных энергоузлов.

«Нам нужно привлекать компании, имею-
щие большие компетенции и готовые вкла-
дывать деньги в геологоразведку и в после-
дующую эксплуатацию, развитие геотермаль-
ных скважин, создание современных элек-
тростанций. Такой первой компанией стала 
«Зарубежнефть», крупнейший оператор бу-
рения в России, которая заинтересовалась 
и готова приступить к геологоразведке не-
скольких месторождений», – сказал Влади-
мир Солодов.

> Соглашение о сотрудничестве с крупней-
шим в России частным университетом «Си-
нергия». Направления сотрудничества вклю-
чают различные сферы от обучения предпри-
нимательству молодежи до развития туриз-
ма. Глава региона выразил уверенность, что 
в ближайшее время на Камчатке появятся ту-
ристические объекты «Синергии».
Стороны также договорились о проведе-

нии совместных событийных мероприятий, 
в том числе молодежной и патриотической 
направленности, а также профориентации 
молодежи с помощью бесплатной платфор-
мы Synergy Start. Кроме того, в крае стало 
доступным обучение перспективным специ-
альностям на платформе Synergy online.

ПМЭФ-2022: итоги
«Зарубежнефть», крупнейший оператор бурения 
в России, готова приступить к геологоразведке 
нескольких месторождений
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Панорама > «КЛЁВое сафари» прошло 
на Камчатке в шестой раз <

Отрасль
Ветеринарные правила 
должны быть исправлены
Минсельхоз сообщает, что ведется 
работа по внесению изменений в 
ветеринарные правила. Таким образом 
должна быть решена главная про-
блема лососевой путины 2022 года.

Есть у нас традиция: накану-
не старта масштабного промы-
сла (лососевой или минтаевой 
путины) появляются норматив-
но-правовые новации, которые 
грозят парализовать работу 
рыбаков. Так случилось и неза-
долго до начала красной пути-
ны 2022 года. 1 марта вступили 
в силу новые правила назначе-
ния и проведения ветеринар-
но-санитарной экспертизы рыбы, водных беспозво-
ночных и продукции из них. Что в них не так?
По новым правилам на экспертизу должна посту-

пать не готовая продукция, как раньше, а сырец пе-
ред переработкой. Сейчас в связи с началом крас-
ной путины это в наибольшей степени касается лосо-
ся и лососевой икры. В отдаленных районах Камчат-
ки находится почти 186 предприятий по переработке 
красной рыбы. К ним надо добавить флот, который 
подойдет к побережью Камчатки этим летом на при-
емку и переработку улова. Чтобы обеспечить беспе-
ребойную ветеринарную экспертизу сырца, на эти 

заводы и суда необходимо направить по 2–3 вете-
ринара – всего порядка 350–400 человек. Найти та-
кое количество специалистов не представляется воз-
можным. А если рыбаки будут игнорировать правила, 
им грозят штрафы и остановка производства на срок 
до трех месяцев.
Решить проблему до путины не удалось. Поэтому 

промысел начался в условиях правовой неопределен-
ности. Наконец, в июне Мин-
сельхоз России проинформи-
ровал заинтересованные сто-
роны о том, что ведется работа 
по внесению изменений в ве-
теринарные правила. Ведомст-
во обещает, что из правил бу-
дет исключена необходимость 
органолептических исследова-
ний каждой партии икры рыбы-
сырца, предназначенной для 

переработки и реализации. Кроме того, будет уста-
новлена периодичность 1 раз в три месяца проведе-
ния ветеринарно-санитарной экспертизы икры рыбы-
сырца одного изготовителя, предназначенной для пе-
реработки, на паразитологические показатели.
Хотя изменения еще не приняты, минсельхоз про-

сит Россельхознадзор уже сейчас руководствоваться 
данной информацией при организации проведения 
ветеринарно-санитарной экспертизы рыбы, водных 
беспозвоночных и продукции из них. Рыбаки рассчи-
тывают, что теперь проблему можно считать решен-
ной.

«КЛЁВое сафари – 2022» поставило рекорд
18 июня на Малой Лагерной со-
стоялось «КЛЁВое сафари – 2022». 
В этом году фестиваль собрал 
рекордное количество участников.

Организатором фестиваля выступила администрация 
Петропавловск-Камчатского городского округа при уча-
стии и содействии туристической компании «Бриз».
Как рассказали в администрации города, почти 80 

человек ловили удачу с берега и еще 35 – с катера. 
Это рекордное количество участников в истории фе-
стиваля, который прошел уже в шестой раз.
Победители и призеры среди рыбаков были опре-

делены после взвешивания улова. Всего заявлено 
12 номинаций. Поскольку пять рыбин с меткой так 
и остались не выловленными, среди всех участников 
был проведен розыгрыш пяти главных призов.
Помимо крупных ценных призов подарки были 

приготовлены от спонсоров фестиваля для других 
участников. Наиболее отличившимся вручены при-

надлежности для рыбалки – катушки, мягкие при-
манки, боксы для удочек, шнуры, спиннинги, – а так-
же вкусные призы. Специальный приз был учрежден 
для лучшей группы поддержки – суточный отдых на 
базе отдыха в коттедже с бассейном.

18 июня на Малой Лагерной также состоялись 
чемпионат Петропавловск-Камчатского городско-
го округа по гольфу и турнир по пляжному волейбо-
лу «Сафари-бол». Любители авторской песни стали 
участниками площадки «Камчатская гитара».

Рыбакам-любителям прибавили шесть участков
Шесть дополнительных участков, 
предназначенных для организации 
любительского рыболовства на 
Камчатке, включены в перечень 
рыболовных участков.

Участки внесены в перечень в соответствии с по-
становлением Правительства Камчатского края от 
14.06.2022 № 316-П «О внесении изменения в прило-
жение к постановлению Правительства Камчатского 
края от 20.02.2020 № 66-П «Об утверждении перечня 
рыболовных участков на территории Камчатского края».
Границы этих рыболовных участков определены в 

соответствии с поручением губернатора края совмес-
тно с администрациями Пенжинского, Тигильского, Ка-
рагинского и Олюторского муниципальных районов.
Участки расположены рядом со следующими села-

ми Корякского округа: Усть-Хайрюзово, Тымлат, Ма-
нилы, Каменское, Вывенка, Пахачи.
В ближайшее время в отношении этих участков Се-

веро-Восточное территориальное управление Рос-
рыболовства проведет конкурс по их закреплению 
за пользователями.

Реализация путевок для местных жителей на ука-
занных участках планируется по минимальным (со-
циальным) ценам.
Напомним, что в 2022 году в перечень рыболов-

ных участков Камчатского края включены 25 допол-
нительных рыболовных участков, предназначенных 
для организации любительского рыболовства. 20 из 
них расположены в Корякском округе.
Ранее в ходе рабочей поездки в Ключи губернатор 

Владимир Солодов, отвечая на вопрос местных жи-
телей о расширении зоны любительского рыболов-
ства, отметил, что расширить ее не получится, но для 
переноса ее границ ближе к поселку будет сделано 
все возможное.

Удача рыбака

Окончание. Начало на 1-й стр.
Ребята учились ставить паруса, 

курсируя между Японией и Коре-
ей. Однажды судно зашло в квадрат, 
где проводили учения наши воору-
женные силы, там над «Палладой» с 
ревом пролетали СУшки.
За месяц будущие рефмеханики, 

судовые электрики, судоводы и су-
довые механики успешно освоили 
азы своих профессий. Как ни кру-
ти, а главное на учебном парусни-
ке – это занятия. На теоретических 
зубрили названия парусов и мачт, 
на практике эти самые мачты по-
коряли, попутно любуясь голово-
кружительными видами, сдавали 
зачеты. Зарядка в 7 часов утра, за-
втрак, поднятие флага, с 10 часов 
занятия в учебных классах, при-
борка (красили, отбивали ржавчину, 
что-то ремонтировали на судне) до 
17 часов. . . Так и прошли всю учеб-
ную программу. «Правда, не набра-
ли ценз, – рассказывает Ольга Ми-
хайловна, – пойдут добирать в но-
ябре, тогда и шторма будут гораздо 
жестче. Здесь же у нас просто пару 
раз падала посуда и летали телеви-
зоры, в основном погода не меша-
ла дрейфовать. И хотя это и нужно 
для учебы, мальчишкам, конечно, не 
хватило ярких впечатлений, откры-

тий. Вроде тех, что испыта-
ли курсанты на Чукотке во 
время прошлогоднего пла-
вания, когда каждый порт 
встречал новыми приклю-
чениями, событиями, экс-
курсиями.
Яркими событиями 151-го 

рейса стали 9 Мая и итого-
вый концерт. Ознаменовался 
великий праздник торжест-
венным построением и под-
нятием флага Победы. По 
палубе прошел «Бессмерт-
ный полк» – мальчишки взя-
ли портреты своих предков, 
воевавших в Великой Отече-

ственной войне, спустили венки на 
воду в память о павших.

«Очень величественно, значи-
тельно и красиво это было. Мои ре-
бята активно готовились к концер-
там, – рассказывает Ольга Исае-
ва. – Они пели, читали стихи, очень 
творческие ребятки оказались, 
хоть и совсем еще юные – всем лет 
по 17».
Вернувшись домой, курсанты 

сдали экзамены и зачеты, необхо-
димые по специальности, оценки 
руководитель практики доставила 
в колледж в целости и сохранности. 
А еще они написали отчеты о пра-
ктике. Это вообще отдельный вид 
искусства. К отчетам молодые люди 
подходят творчески – в больших те-
традях создают красочные рисунки 
«Паллады» с ее мачтами, парусами, 
рисуют разные важные в море су-
довые штуковины.
Каков итог? В этом рейсе море 

«зашло» абсолютно всем камчат-
ским курсантам. Да, поначалу ко-
го-то атаковала морская болезнь, 
но ничего, привыкли! Все, как вы-
разилась Ольга Михайловна, были 
«подъемными» – то есть работали 
на мачтах. Отказников не нашлось. 
И теперь ребята ждут осенний рейс 
со знанием дела и нетерпением.

Наши будни – 
шторма-авралы
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Юбилей> 1 июля Камчатский край 
отметит 15-летие <

Рассчитывать на золото или платину 
как на долговременный ресурс нельзя. 
Только рыба позволяет планировать наше 
будущее на десятилетия вперед

курс на зелёную экономикукурс на зелёную экономику
15 лет вместе:15 лет вместе:

Форум
Росмолодёжь стала партнёром экофорума
Камчатка и Росмолодежь заключили соглашение о 
сотрудничестве в подготовке форума «Экосистема. 
Заповедный край». Документ подписан на Петер-
бургском международном экономическом форуме.
Свои подписи на соглашении поставили губернатор края Владимир 

Солодов и руководитель Федерального агентства по делам молодежи 
Ксения Разуваева.

«Хочу поблагодарить Росмолодежь за поддержку молодежных ини-
циатив Камчатского края. Мы вместе осенью прошлого года задума-
ли, что главное событие в сфере молодежной экологии произойдет в 
2022 году на Камчатке. Поэтому я всех приглашаю 29 августа – 4 сен-
тября на Камчатку для самого крутого молодежного экологического 
мероприятия 2022 года», – сказал Владимир Солодов.
Росмолодежь стала основным партнером всероссийского молодеж-

ного экологического форума «Экосистема. Заповедный край». Согла-
шение о сотрудничестве позволит распределить полномочия и обя-
занности между соорганизаторами, а также сократить расходы на про-
ведение форума со стороны Камчатского края.
Всероссийский экологический форум «Экосистема. Заповедный 

край» объединит четыре тысячи участников из 85 регионов России.

Территория закона

Приоритет возобнов-
ляемых природных 
ресурсов над минераль-
ными – сегодня Камчатка 
строит свое будущее по 
этому принципу. Наш край 
может служить примером 
того, как можно сочетать 
экологию и экономику с 
пользой для региона.

Дискуссия об экологическом 
ущербе от разработок на полуо-
строве полезных ископаемых нача-
лась очень давно. Споры велись не 
только на страницах печатных из-
даний, но и в высоких кабинетах. 
Даже в советские годы в руководст-
ве Камчатки не все безоговорочно 
поддерживали экспансию горно-
рудной промышленности. Приме-
ром служит Дмитрий Качин, первый 
секретарь Камчатского областного 
комитета КПСС в 1971–1986 годах, 
один из лучших руководителей на-
шего региона.
Вот как он сам вспоминал о сво-

ем отношении к добыче полезных 
ископаемых: «Что касается золота, 
то я, если не был его ярым против-
ником, во всяком случае относился 
к тем, кто начинал здесь разработки, 
без энтузиазма. Опасность этой за-
теи я почувствовал, как только в Ели-

зовском районе на речке за Малка-
ми организовался прииск. Я как-то 
летел на вертолете и специально по-
просил сделать круг над участком, 
где добывали золото. Речка нере-
стовая, а с участка тянется огромный 
шлейф земли – черной, страшной, 
глинистой – и прямо в воду. Я тут же 
попросил нашу рыбоохрану посмо-
треть, что там творится, и мы тот при-
иск закрыли. Если такая добыча при-
ведет к гибели самого главного на-
шего богатства – лососевых, нам не-
чего здесь делать».
Конечно, противопоставлять рыбу 

и минеральное сырье слишком ка-
тегорично. Надо осваивать все при-
родные ресурсы, если делать это 
разумно, с заботой о будущем. До-
быча рыбы тоже может быть граби-
тельской. Хотя даже рыбное брако-
ньерство менее опасно, чем брако-
ньерство геологическое. Перелов 
срывает с экологической пирамиды 
верхушку, но биологическая основа 
остается. Хищническая добыча по-
лезных ископаемых наносит при-
роде гораздо больший ущерб. Увы, 
Камчатка испытала это на себе.
По данным ВАРПЭ, добыча цвет-

ных металлов на Камчатке часто 
сопровождалась разрушением и 
уничтожением естественных мест 
обитания животных и рыб, заилени-
ем и уничтожением нерестилищ ло-
сосей, воздействием на гидрологи-
ческий режим водотоков. При этом 
фактически можно отказываться от 

рекультивационных работ по фор-
мальным основаниям.
Один из печальных примеров – 

освоение месторождений платины 
в бассейне реки Вывенки, которое 
началось в 1990-х. В результате, по 
словам экологов, треть нерестово-
нагульных возможностей бассейна 
р. Ветвей (приток Вывенки) можно 
считать утраченной. Другой приток 
Вывенки – р. Левтыринываям – как 
водоем рыбохозяйственного зна-
чения перестал существовать.

2010 год ознаменовался приняти-
ем первой на Камчатке долгосроч-
ной стратегии развития рыбохозяй-
ственного комплекса. До объедине-
ния Камчатской области и Корякско-
го автономного округа такого рода 
документы даже не планировались – 
уж слишком непредсказуемым было 
будущее. Стратегия официально при-
знала, что рыбная отрасль – основа 
экономики и жизнедеятельности на-
селения полуострова. Однако должно 
было пройти еще 10 лет, чтобы, нако-
нец, встал вопрос о приоритете воз-
обновляемых рыбных ресурсов над 
минеральными.
Очевидно, что рассчитывать на зо-

лото или платину как на долговре-
менный ресурс, как на специализа-
цию региона, нельзя. Только рыба 
позволяет планировать наше буду-
щее на десятилетия вперед. Кроме 
того, добывать рыбу определенно 
выгоднее. Чтобы убедиться в этом, 
взглянем на статистику и прогнозы 

ВАРПЭ. По расчетам этой ассоциа-
ции, в золотодобыче Камчатки за-
няты 3 000 человек, а фонд оплаты 
труда составляет 2 млрд рублей. При 
этом в рыбной отрасли края рабо-
тают более 16 тысяч человек, а еже-
годный фонд оплаты труда – более 
20 млрд рублей. Добыча золота мо-
жет дать нашему краю в перспекти-
ве десяти лет около 55–60 млн дол-
ларов, в то же время выручка рыб-
ной отрасли превысит 230 млн дол-
ларов – при условии, что ресурсная 
база рыболовства будет сохранена.
Курс на зеленую экономику стал 

главным направлением политики гу-
бернатора края Владимира Солодова. 

Один из первых и важных шагов – по 
предложению нашего региона Мин-
природы России временно ограничи-
ло все работы по геологическому из-
учению, разведке и добыче россыпно-
го золота на 36 реках Камчатки, име-
ющих рыбохозяйственное значение. 
Следующий шаг, который будет сделан 

в ближайшее время после достаточ-
ной подготовки, – сформировать ры-
бохозяйственные заповедные зоны 
(РХЗЗ) в бассейнах этих рек. РХЗЗ 
обеспечит там особый режим хозяй-
ственной деятельности, цель которо-
го – защита рыбных запасов.
Результаты усилий региона в со-

здании зеленой экономики хорошо 
видны по национальному экологи-
ческому рейтингу регионов страны, 
который публикуется общероссий-
ской общественной организацией 
«Зеленый патруль». За последние 
полгода наш край поднялся в этом 
рейтинге на семь позиций и сейчас 
занимает третье место среди регио-
нов Дальнего Востока.

«Для каждой территории обес-
печение экологического благопо-
лучия – важная составляющая ра-
боты. Глубоко убежден, что в систе-
ме оценки качества жизни граждан 
благоприятная среда, чистый воздух 
и вода играют значительную роль. В 
то же время есть субъекты, для ко-
торых охрана окружающей среды – 
драйвер развития экономики. Кам-
чатка сегодня показывает, что можно 
строить устойчивые модели эконо-
мики на возобновляемых ресурсах, 
базируясь на отраслях, которые со-
храняют природу для будущих поко-
лений», – заявил Владимир Солодов. 
И мы с ним полностью согласны.

Икорный трафик ставят на паузуИкорный трафик ставят на паузу
15 июня Госдума приняла 
в первом чтении зако-
нопроект, запрещающий 
вывозить с Камчатки 
физическим лицам 
более 10 кг красной 
икры непромышленного 
производства.
Как указано в пояснительной за-

писке к документу, в случае приня-
тия данного закона эта мера будет 
действовать в качестве эксперимен-
та до 1 августа 2025 года. Планиру-
ется установить запрет на переме-
щение красной икры непромыш-
ленного изготовления из Камчат-
ского края воздушным транспортом 
в багаже и ручной клади свыше 
10 кг на одно физическое лицо.
Авиаперевозчики должны бу-

дут включить ограничение в свои 
правила воздушных перевозок, а 
сотрудники службы авиационной 
безопасности аэропорта – прово-

дить предполетный досмотр бага-
жа или ручной клади.
Если икра изготовлена промыш-

ленным способом, имеет завод-
скую упаковку и соответствующие 
документы, на нее ограничения 
распространяться не будут.
Напомним, предложение об ог-

раничении провоза икры авиапас-
сажирами было выдвинуто губер-
натором Камчатского края Влади-
миром Солодовым и поддержано 
на выездном совещании секретаря 
Совета безопасности РФ во Влади-
востоке в сентябре 2020 года.
По данным Россельхознадзо-

ра, в личном багаже ежегодно пе-
ревозится свыше 500 тонн икры. 
Для этого браконьеры уничтожают 
свыше 15 тысяч тонн лососей. Еже-
годный ущерб го су дар ству оцени-
вается в 15 млрд рублей.

«Каждый житель летом видит в 
аэропорту группы людей, которые 
предлагают за вознаграждение 
взять дополнительный багаж. Все 
мы знаем, что в этих коробках. Мно-
гие люди соглашаются на эту пере-

возку. Конечно, никаких докумен-
тов на икру нет. У браконьеров их и 
быть не может. Камчатка уже мно-
го лет добивается ограничений на 
вывоз «красного золота» в багаже 
авиапассажиров, и мы уверены, что 
эксперимент даст свои результа-
ты», – отметил Владимир Солодов.

«Мы поддерживаем принятие 
законопроекта. Его цель – забота о 
здоровье россиян. Браконьерская 
икра добывается, фасуется, пере-
возится без соблюдения всех не-
обходимых правил и санитарных 
норм. При ее проверках регулярно 
обнаруживают кишечную палочку, 
вредные консерванты, запрещен-
ные на легальных производствах, 
остатки хлора. Из-за неправиль-
ного хранения в такой икре заво-
дится плесень и грибок. Отравле-
ние ею опасно для жизни. Но есть 
еще несколько важных причин для 
принятия законопроекта, – говорит 
президент ВАРПЭ Герман Зверев. – 
Браконьерство наносит серьезный 
удар экологии. Браконьеры зача-
стую выбрасывают выпотрошен-

ную рыбу на берег, где она гниет. 
Главный урон неконтролируемый 
вылов наносит запасам лососе-
вых. Однажды это может привести 
к исчезновению этого вида. Такой 
«печальный кейс» всем знаком – 
в 1990-е были практически истре-
блены осетровые виды. В те годы 
браконьеры уничтожали рыбу с 
целью производства черной икры. 
Сегодня запасы поддерживаются 
только за счет искусственного вос-
производства».

Справка
В 2021 году российские рыба-
ки добыли 539 тысяч тонн ти-
хоокеанских лососей, что на 
80 % выше уровня 2020 года 
и на 8,2 % – уровня 2019 года. 
При этом в Камчатском крае 
выловлено 440 500 тонн. Об-
щее производство красной 
икры в стране за прошлый год 
ВАРПЭ оценивает в 25 тысяч 
тонн.
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История > Привезти иномарку на Камчатку
 было рискованным делом <

Архивариус

Подкаст к 140-летию
К 140-летию заповед-
ного дела на Камчатке 
Кроноцкий заповедник 
запустил серию под-
кастов. Это беседы с 
интересными людьми, 
которые имеют отно-
шение к заповедному 
делу, исследованию 
истории полуострова.

Гость первой передачи – извест-
ный камчатский историк, краевед, 
почетный житель Петропавловс-
ка-Камчатского Ирина Витер. Она 
рассказывает об освоении Камчат-
ки первопроходцами, неограничен-
ном промысле пушных зверей, ко-
торый привел к сокращению чи-

сленности ценнейшего камчатского 
соболя и необходимости создания 
первых заповедных территорий.
В конце XVII века, когда пер-

вопроходцы пришли на Камчат-
ку, пушнина ценилась чрезвычай-
но. Она служила валютой в меж-
дународных торговых отношени-
ях. Меха носили богатейшие люди, 
правители го су дар ств. Главными 
объектами охоты были соболь, гор-
ностай, лисица.

«Историки приводят пример – 
две чернобурые лисицы были про-
даны за 110 рублей. В то время 
на эти деньги можно было прио-
брести 55 гектаров земли, постро-
ить дом, купить 5 коров, 20 лоша-
дей, 20 баранов и домашнюю пти-
цу. Для сравнения: в то время, ког-
да на Камчатку пришел Атласов, 
жалование казака было 5 рублей. 
Поэтому пушных зверей выбивали 

нещадно. Добытых соболей сдава-
ли сразу по 40 штук в вязке – де-
сять сороков, двадцать сороков и 
так далее», – рассказывает Ирина 
Витер.
Уже к середине XVIII века попу-

ляция камчатского соболя, облада-
ющего красивым и густым мехом, 
была серьезно подорвана. Об этом 
в своем труде «Описание земли 
Камчатки» писал исследователь 
Степан Крашенинников. И толь-
ко в конце XIX века, в 1880 году, 
окружной врач Петропавловского 
округа, зоолог и натуралист Бене-
дикт Дыбовский настоял на регу-
лировании соболиного промысла. 
Был установлен сезонный запрет 
на охоту (с 1 марта по 15 октября).
А в 1882 году Дыбовский соста-

вил ходатайство от имени жите-
лей округа об объявлении райо-
нов Кронок и Асачи заповедными 

для соболиного промысла (именно 
этот год и считается началом исто-
рии заповедного дела на Камчат-
ке). Генерал-губернатор Восточной 
Сибири одобрил ходатайство. Впо-
следствии, 1 ноября 1934 года, был 
образован Кроноцкий заповедник, 

включавший в себя местность Кро-
ноки и другие уникальные терри-
тории, тогда еще малоизученные.
Подкасты публикуются на 

Ютьюб-канале Кроноцкого запо-
ведника.

 ▲На фото Ирина Витер

История рыбной отрасли 
состоит не только из 
великих и значимых 
событий. Бывали случаи, 
масштабом поменьше, 
которые и помнить-то 
не хочется. Но они тоже 
служат свидетельством 
своей эпохи. Об одном 
из таких «казусов» речь 
пойдет сегодня.

20 лет назад на страницах нашей 
газеты появилась статья журнали-
ста Елены Федорченко «Потому что 
мы – порознь». Речь в ней идет о 
печальной практике «причально-
го рэкета» – захвате машин, кото-
рые камчатские моряки привозили 
из-за границы. Ниже приводим пол-
ный текст той давней публикации.

«События, которые произош-
ли у причала Сероглазки с рыб-
холодфлотовским МТР «Хризоли-
товый», получили широкую огла-
ску в отличие от аналогичных, 
случающихся практически ежене-
дельно. Родственники потерпевших 
не только вызвали милицию, но и 
сообщили о происшествии в газе-
ты. Кроме того, именно этот случай 
несколько выделяется из многочи-
сленной коллекции петропавлов-
ских рэкетиров: большинство гра-
бителей уже задержаны, на них за-
ведено уголовное дело.
Так что же было в тот день в Се-

роглазке? Когда «Хризолитовый» 

швартовался к колхозному причалу, 
трое молодчиков уже вели наблю-
дение за ним. Они видели, что ох-
раны нет, что безмашинные члены 
экипажа разъезжаются по домам – 
в общем, все как по заказу. Впро-
чем, имели они и другую информа-
цию. К примеру, они не проявили ни 
малейшего интереса к машине, ко-
торая предназначалась одному из 
боссов СП «Ича-Чан». Не привле-
кла их и машина капитана, которо-
му родственник обеспечил охрану. 
Похоже, «крутые» ребята были мо-
рально подготовлены и к тому, что 
из трюмов МРТ будет идти выгруз-
ка оборудования для того же СП, 
и японцев в расчет можно было 
не принимать – они в «наши» дела 
ввязываться не будут. Да и никто не 
будет – это они уже усвоили на сво-
ем опыте. Так оно и получилось.
Когда началась выгрузка машин, 

к трем наблюдателям подтянулись 
их коллеги по преступному бизнесу 
(за воротами проходной их ожида-
ли два автобуса, так что о размахе 
судите сами). Первой добычей стал 
старпом, машину которого поста-
вили на причал первой. Его сразу 
окружили подозрительные незна-
комцы. Вежливо попросили открыть 
машину, сели в нее и укатили. Вско-
ре вернулись и возвратили ключи: 
«Плохую машину купил. Катайся на 
ней сам». Но ведь восемь моряков 
привезли автомобили, выбирать 
было из чего. И они выбирали, отда-
вая предпочтение индивидуальным 
методам работы с намеченной жер-
твой. Другие члены экипажа, как и 
рассчитывали рэкетиры, сами ини-

«причальный» «причальный» 
рэкетрэкет

Когда «Хризолитовый» швартовался 
к колхозному причалу, трое молодчиков 
уже вели наблюдение за ним

циативы по сплочению не прояви-
ли – каждый спасался как мог. Мо-
торист, например, не признался гра-
бителям, что он тоже владелец ино-
марки, и спокойно дождался своего 
брата, после чего, не теряя времени, 
отбыл домой, хотя на причале оста-
вались в окружении бандитов люди, 
с которыми он месяц делил тяготы 
рейса. Капитан, хоть и не торопил-
ся отбыть восвояси, но собственную 
каюту посчитал наиболее подходя-
щим для себя в сложившихся об-
стоятельствах местом. То, что одно-
го из его помощников избивают в 

каюте, не нарушало затворничества 
капитана. Да и с диспетчером он не 
счел нужным связаться. Это сделал, 
прося вызвать милицию, вахтенный 
третий штурман, который, кстати, не 
привез себе машину, просто из руб-
ки увидел происходившее на при-
чале.
Милиция появилась не скоро. К 

тому времени две машины были 
разбиты, две угнаны, а трое мо-
ряков избиты. И это при том, что 
плечом к плечу у «Хризолитово-
го» стояли несколько других судов, 
на которых тоже были моряки, чью 
жизненную философию – «своя ру-
башка ближе к телу» – преступни-

Как это было:Как это было:

ки разгадали безошибочно. Так не 
потому ли вас, уважаемые рыбаки, 
трясут как груши?
Страх – плохой советчик. Поддав-

шись ему, человек проигрывает не 
только данную минуту. Плоды по-
ражения будут пожинаться не раз в 
будущем. Вот, к примеру, рассказы-
вают мне в отделе по борьбе с бан-
дитизмом областного УВД, что все 

пострадавшие, получив назад похи-
щенные автомобили, пишут встреч-
ные заявления: они-де ошиблись, 
ничего плохого им не сделали. И за-
держанные преступники выходят 
на свободу, вконец обнаглев от та-
кой безнаказанности: они уже не 
предлагают рыбакам даже симво-
лической платы за машину, а просто 
требуют ключи.
Или вот один «супер» Океан-

рыбфлота, загруженный машинами, 
заказал себе охрану, таможню, ГАИ. 
Из порта выезжали рыбаки с номе-
рами на оформленных автомоби-
лях. И что же? Рэкетиры настигали 
их за городом: либо оформляй дар-
ственную, либо вместо машины у 
тебя будет груда металлолома.
В Сероглазке нашли очень «му-

дрое» решение: «чужие» суда про-
сто-напросто не ставятся к прича-
лам. «Хризолитовый» то ли случай-
но проскочил, то ли с учетом того, 
что привез два «джипа» для колхо-
за. Ладно, рэкет чужих судов не бу-
дет будить спокойствие Сероглаз-
ки. Но как быть со своими судами? 
Ведь вахтеры откровенно боятся и 
не скрывают, что выполнят любое 
требование налетчиков. Нет, ло-
кально эту заразу не вытравить. По-
тому что они – сообща, а мы – по-
рознь.
Конечно, своя рубашка ближе к 

телу. Пока ее не сняли».
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Экология> В Сети доступны 
видеолекции о лососе <

Соседи по планете

В особо охраняемой 
акватории бухты Ольга 
Кроноцкого залива уче-
ные начали очередной 
этап исследований древ-
нейших усатых китов.
Бухта Ольга в Кроноцком запо-

веднике много лет служит для серых 
китов, уроженцев вод Калифорнии и 
Мексики, своеобразным летним ре-
стораном. Здесь после зимовки у бе-
регов Северной Америки и появле-
ния на свет потомства они во вре-
мя длительной миграции кормятся 
на мелководье бентосом – организ-
мами, обитающими на дне прибреж-
ной зоны или над его поверхностью. 
Это придонные виды рыб, ракоо-
бразные и различные моллюски.
В Кроноцком заповеднике, где 

не ведется промысел и нет интен-
сивного судоходства, киты чувст-

вуют себя в полной безопасности. 
Серые киты – одни из основных 
объектов наблюдения участников 
морских экскурсий и научных экс-
педиций в заповедной бухте.
Экспедиция Института проблем 

экологии и эволюции РАН имени 
А.Н. Северцова по изучению серых 
китов стартовала в начале июня. 
Морские биологи проводят фо-
тоидентификацию животных. Это 
нужно для того, чтобы проследить 
миграционный путь «старых зна-
комых» и внести в существующие 
каталоги серых китов новых встре-
ченных особей. Данные позволят 
узнать больше о путях миграции 
и образе жизни древних морских 
млекопитающих и выработать ре-
комендации для сохранения попу-
ляции. Участники экспедиции по-
делились первыми результатами.

«Пока, по данным фотоидентифи-
кации, у нас 40 китов. Около 10 из 
них в предыдущие годы встречались 

летом на Сахалине. Многие из этих 
китов тоже уйдут на Сахалин. Фо-
тографии позволяют не только по-
считать всех встреченных китов, но 
и оценить их упитанность и состоя-
ние кожного покрова. Если оцени-
вать нынешнее состояние животных, 
то мы наблюдаем много худых ки-
тов, что нормально после длитель-
ной миграции», – сообщил руково-
дитель экспедиции Матвей Мамаев.
Исследователи отметили, что по-

года позволяет практически каж-
дый день выходить в море на не-
сколько часов, работы проходят по 
плану.

Гость далёкий, Гость далёкий, 
серый китсерый кит

Справка
Серый кит – единственный вид семейства серых китов. Занесен в 
Красные книги всех уровней. Серые киты – коренные жители вос-
точной части Тихого океана. Животные зимуют в теплых лагунах у 
берегов юга США (Калифорния) и Мексики, а также, возможно, Япо-
нии и Кореи.
В начале весны они отправляются в долгое путешествие к местам 
летнего нагула – холодным территориальным водам Аляски, Чукот-
ки, Камчатки, Сахалина и Курил, где на мелководье кормятся бен-
тосом. В конце осени они поодиночке или небольшими группа-
ми отправляются в обратную сторону. Таким образом, в год серые 
киты преодолевают от 12 до 19 тысяч километров.
Ежегодно ученые исследуют морских млекопитающих в акватори-
ях Кроноцкого заповедника и Южно-Камчатского заказника. Наи-
большее скопление животных там наблюдается с начала июня до 
конца июля и в ноябре на обратном пути.

15 июня мы отметили День создания 
юннатского движения в России. В свой 
праздник участники «Клуба юннатов 
Кроноцкого заповедника» поделились 
успехами и планами на лето.

Сегодня в «Клубе юннатов Кроноцкого заповедника» 
занимаются около 70 школьников. Эколого-просвети-
тельские кружки работают в Елизове при музее приро-
ды Кроноцкого заповедника, в поселке Озерновском в 
визит-центре заповедника и в Тиличиках в этноэколо-
гическом центре Корякского заповедника. Школьники 

изучают природу, проводят собственные исследования, 
участвуют в природоохранных акциях и научно-пра-
ктических конференциях, побеждают в различных эко-
логических конкурсах.
Первый экокружок «Клуб юннатов Кроноцкого запо-

ведника», в котором состоят около 40 ребят, был создан 
в Елизове более трех лет назад. За это время в ходе 
теоретических занятий, лабораторных исследований и 
походов дети накопили внушительный багаж знаний о 
природе, которыми делятся с окружающими. Это лето 
будет для них туристическим. Погружение в дикую при-
роду – один из инструментов воспитания экологиче-
ской ответственности подрастающего поколения.

«На летних каникулах наши юннаты будут активно 
заниматься на природе. Мы планируем посетить гор-
ный массив Вачкажец, природный парк «Голубые озе-
ра», подняться на Мишенную сопку, съездить на Дачные 
горячие источники, которые местные жители называют 
малой Долиной гейзеров, побывать на Медвежьем озе-
ре. Также планируем изучить растительность в окрест-
ностях города Елизово, включая краснокнижные виды, 
попытаемся собрать энтомологическую коллекцию», – 
рассказала Марина Соколова, куратор «Клуба юннатов 
Кроноцкого заповедника» в г. Елизово.
Мы поздравляем юннатов Кроноцкого заповедника 

и их педагогов с прошедшим праздником, желаем им 
новых открытий и проектов, которые пойдут на пользу 
природе Камчатского края!

В Сети
Интересно о лососе
Камчатский выставочно-туристический центр 
разместил на своем Ютьюб-канале серию 
видеолекций, посвященных лососю.

Автором лекций стал краевед, писатель, создатель фестиваля «Стра-
на рыбы и рыбоедов» и одноименного эколого-просветительского 
центра Сергей Вахрин.

«Весь полуостров существует за счет рыбы, за счет нашего лососе-
вого богатства. Удивительно, но даже уроженцы Камчатки порой не 
имеют представления о наших лососях, не могут отличить их друг от 
друга. Поэтому первое, что мы сделали, – это портретная галерея на-
шей лососевой гвардии, – рассказывает Сергей Вахрин. – Галерея на-
чинается с нерки, которую народ называет красницей. Это одна из са-
мых дорогих рыб на мировом рынке. Затем идет кижуч. Иностранцы 
называют его «силвер салмон» – серебристый лосось. Коренные кам-
чатцы не знали слова «серебро» и называли его белой рыбой. Горбу-
шу знает каждый по характерному горбу у самца. Кету, которая захо-
дит в наши реки в брачном наряде, можно отличить по характерным 
полосам. Продолжает галерею королева лососей – чавыча. Микижа – 
это жемчужина Камчатки. Иностранцы называют ее радужной форе-
лью. Нам она известна как форма тихоокеанской семги».
В своих познавательных лекциях Сергей Вахрин знакомит слушате-

лей с биоразнообразием Камчатки, историей нашего края и его рыб-
ного промысла.
Добавим, что фестиваль «Страна рыбы и рыбоедов» организуется в 

рамках камчатского краевого фестиваля «Сохраним лососей вместе!», 
который проходит на протяжении восьми лет в Усть-Большерецком 
районе на берегу реки Большой. Даты проведения фестиваля в этом 
году – со 2 по 4 сентября.

Юннатское летоЮннатское лето

Справка
Датой создания юннатского 
движения считается 15 июня 
1918 года, когда сотрудники 
возникшей в том же году Стан-
ции юных любителей природы 
в Сокольниках (Москва) прове-
ли первую организованную экс-
курсию.
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Тушёный лосось с овощами
Лосось – 75 г, лук –1/4 головки, морковь, перец бол-

гарский – 1/4 шт., лимон – 1/8 шт. Соль и перец по вкусу.
Выбранную часть лосося выкладываем на уже разо-

гретую сковороду. В противном случае он не прожарит-
ся и будет прилипать ко дну. Далее добавляются специи 
по вкусу, такие как соль и перец, также можно добавить 
немного лимонного сока.
Заранее нарезанный лук кольцами выложить сверху 

на лосось, таким же образом расположить и остальные 
овощи. Затем накрыть все это крышкой и ждать око-
ло получаса.

Сахалинский пирог
Приготовление в этом случае крайне просто и понят-

но. Тесто рекомендуется взять уже готовое, с целью эко-
номии времени, а можно и самому сделать. Приготов-
ление займет не более получаса, а результат опреде-
ленно порадует вас и ваших близких.
Для этого понадобятся ингредиенты: тесто – 500 г, 

филе лосося – не более 1 кг, пучок укропа, пучок ба-
зилика, немного сливочного масла – около 50 г, чайная 
ложка лимонной цедры, столько же зернистой горчицы, 
одно яйцо, соль и перец.
Разогреть духовку до 180 градусов, на противень 

уложить слой фольги для запекания и смазать ее сли-
вочным маслом. Далее взять зелень и измельчить ее 
как можно лучше, смешав со сливочным маслом.
Филе лосося нужно разрезать на одинаковые кусоч-

ки, раскатать тесто таким образом, чтобы его толщина 
была примерно 3 мм. На тесто укладывается первый 
кусочек лосося, а сверху на него нужно положить смесь 
зелени с маслом небольшим слоем. Сверху смеси нуж-
но расположить второй кусочек лосося, после чего за-
вернуть в тесто. Не нужно очень плотно заворачивать 
края теста, оставить пространство внутри.

На противень пирог укладывается исключительно 
швом вниз, чтобы он не распался во время запекания. 
Сразу, как пирог уложен на противень, взбить яйцо. А за-
тем смазать им пирог сверху, чтобы придать румяный вид.
Запекать не более 20 минут. Перед тем как приступать 

к еде, дать пирогу немного остыть, пропитаться соком.

Финская уха
Рецепт этого прекрасного супа мало кто знает. Для его 

приготовления не понадобится необычных ингредиентов, 
но его вкус точно оценят даже самые придирчивые крити-
ки. Нам понадобится оливковое масло, 1 луковица, 1 лав-
ровый лист, 400 г картофеля, 400 г филе лосося, столовая 
ложка крахмала, почти полный стакан сливок, столовая 
ложка сливочного масла, 3 стакана воды. Также можно до-
бавить соль и перец, лимонный сок или соевый соус, укроп.
Приготовление займет всего полчаса – немного вре-

мени. Необходимо взять большую кастрюлю, в ней на-
греть оливковое масло. Как только оно нагреется, в нем 
потушить лук до приобретения им мягкой консистен-
ции. Далее нужно добавить воду и 1 лавровый лист. Эту 
смесь довести до кипения.
После этого поместить туда картофель и готовить его 

до тех пор, пока он не будет готов. Далее поместить 
туда филе лосося и варить 5 минут, не больше. После 
этого нужно добавить важный ингредиент – сливки – и 
хорошо перемешать.
Параллельно смешать крахмал с водой до раство-

рения, затем добавить эту смесь в кастрюлю. Обрати-
те внимание, что количество крахмала можно взять лю-
бое, чем его больше – тем гуще будет суп. Варить суп 
после добавления крахмала до загустения.
Когда он загустеет, нужно добавить сливочное масло, 

снять кастрюлю с огня. Подавать нужно со специями, 
предварительно выжав лимонный сок и добавив нем-
ного нарезанной зелени в порцию по желанию.

 ▲moreprodukt.info
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Камчатское качество

Блюда Блюда 
из лосося:из лосося:
быстро и вкуснобыстро и вкусно

Фотофакт

Цены на красную икру на рынках Петропавловска. Икра нерки – до 
6 500 рублей, чавычи – 7 тысяч, кижуча – до 4 400, кеты – до 4 400, гор-
буши – до 3 800.
Год назад стоимость икры кеты, кижуча, чавычи доходила до 5 ты-

сяч рублей. Икра горбуши стоила до 4 600 рублей, нерки – до 4 800 
рублей.

Самый вкусный день в году
18–19 июня на берегу Култучного 
озера проходил главный праздник 
гастрофестиваля «ПапоротнИКРАб».

Свои гастрошоу на празднике показали мастер на-
циональной камчатской кухни Альбина Морилова, 
шеф-повар ресторана «Kamchatka local kitchen» Да-
нил Михеев, су-шеф ресторана «Наше место» Шамиль 
Файзуллин, бренд-шеф ресторана «Лава» Егор Патеев, 
бренд-шеф ресторана «Два моря, океан» Михаил Не-
красов, шеф-повар ресторана «Барака» Екатерина За-
икина, основатель и бренд-шеф сети корпоративного 
питания «Технологии питания» Антон Сальников, шеф-
повар ресторана «Сан Марино» Никита Тупикин.
Традиционным wow-блюдом, которое бесплат-

но смогли попробовать все желающие, стало угоще-
ние из дикоросов, печени трески и мягкого сыра. Эту 
вкуснятину приготовили повара знаменитого кафе 
«Бистро» из папоротника, собранного накануне, сыра 
от местного производителя, печени трески и камчат-
ского хлебушка.
Кроме того, для гостей праздников работал фуд-

корт с другими камчатским лакомствами, в том числе 
с обязательным бесплатным угощением для всех – 
брускеттой с папоротником.
Для любителей изделий ручной работы на площад-

ке развернулся маркетплейс, где можно было прио-

брести эксклюзивные сувениры от знаменитых и на-
чинающих мастеров, попробовать свои силы в твор-
ческих и интерактивных мастер-классах.
Гастрономическое событие состоялось при под-

держке Президентского фонда культурных инициа-
тив и Министерства туризма России. Информацион-
ную и организационную поддержку также оказало 
Министерство туризма Камчатского края.

 ▲Группа гастрофестиваля на «ВКонтакте» – «Папо-
ротнИКРАб. Гастрофест на Камчатке».
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